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排下社区营造项目第二期自我评估报告

项目名称 排下社区营造项目第二期（居民议事能力提升）

执行机构 福州市一心社会工作服务中心

项目周期 2019 年 1 月 1 日至 2021 年 3 月 31 日

金额 100000 元

报告期间 2019 年 1 月 1 日至 2021 年 3 月 31 日

一、人员与组织管理情况

（一） 项目团队及组织内部决策

现阶段有 1名专职社工主要负责排下社区营造项目，同时有 1名兼职社工协

助开展项目服务。

项目执行至今，项目主管每周 1次带领项目团队成员分享社区走访及服务的

情况以及感受，及时进行总结梳理；项目组每周参与召开 1次机构例会，每两周

至少 1次与机构执行总干事黄晓玲或机构理事长张碧红召开项目例会；

凡是遇到重大的决策，包括项目的经费支出，首先是所有的项目社工以项目

方案为基础，以社区需求为出发点，考虑服务的必要性和可行性后，进行讨论做

出服务计划和预算，再与黄晓玲（福州一心执行总干事）和张碧红老师（督导、

福州一心社工理事长）最终确认是否执行以及执行过程中应该注意的细节。

（二）服务对象对项目的评价

通过排下社区营造第一期的服务，社工与居民关系已基本建立，并对社工角

色有一定的认同，在这一基础上，社工与居民的相处更为轻松。虽在第二期服务

中人事变动，但经过第二期项目前中期的频发走访，居民逐渐与社工熟悉起来；

并在社工开展各类服务时也会与其他的居民宣传社工的服务并表达自己的期待，

居民和社工关系得到稳固，对社工这一角色的期待和认同也得到了保持。

 “很感谢你们社工，你们来之后我们小区丰富多了，真好！”

 “你们组织的活动我都有参加，也有拉我的朋友一起来参加。”

（三）项目执行过程中组织人员的投入
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序号 部门 工作人员 角色/任务 投入时间

1 项目部 何一添
项目主管、项目社工/项目管

理、项目执行

2019.1

全职

2 项目部 黄德富

项目主管、项目社工/项目管

理、项目执行、项目财务处

理

2019.2-6

全职

3 项目部 吴瑞

项目主管、项目社工/项目管

理、项目执行、项目财务处

理

2019.7 月至

今全职

4 项目部 陈紫璇
实习社工，协助开展社区活

动
2019.1-5

5 项目部 施涌钊

实习社工，与居民建立关系，

与项目主管一起开展项目服

务

2019.6-10

6 项目部 陈诗琪
实习社工，协助开展社区活

动

2019.12-20

20.2

7 项目部 许杰
项目社工，协助开展项目服

务

2020.12 月

至今

8 项目部 黄萍
项目社工，协助开展项目服

务

2020.12-20

21.2

9 行政部 黄晓玲
执行总干事/项目设计，项目

跟进，项目服务人员替补等

2019.1-3

月，2019.8

月（后半月）

至今，每周

至少半天

10 行政部 张碧红
督导/项目跟进，项目督导

（教育+行政+情感支持）

每两周至少

1天
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11 财务部 梁玉兰、吴瑞
会计、出纳等于项目有关的

财务处理

每月至少 1

天

项目部的投入是最多的。在排下社区营造第一期的基础上，社工与居民建立

了良好的关系，这为二期项目的开展提供了良好的基础。项目主管在 3 月和 7

月先后两次更换项目主管后，对项目运行的平稳度有一定的影响，在 2020 年初

疫情影响下，多项服务无法及时开展，调整为线上或延期开展，向基金会申请项

目延期，后期项目组成员群策群力，完成项目任务；

行政管理人员张碧红老师和黄晓玲在项目主管先后两次更换的情况下，投入

了较多时间精力，承担了项目交接、社区有关工作人员的关系建立等事宜，项目

执行过程中也不定期地跟进项目情况、给予及时指导，协助项目主管做项目重大

决定，投入比预期的多，但是对项目的运行起到很好的作用；

财务人员的投入是与机构其他项目共同进行的，财务人员的投入经费也是与

其他项目共同承担，项目申请延期时也对相应的经费预算进行了调整，因此投入

数量与预期一致。

（四）合作部门的参与情况

序号 部门 参与内容

1 螺洲镇政府办公室

行政管理支持：提供社区的建设情况以及未

来的规划信息，协助社工跟社区居委会推进

业委会成立工作。

2 排下社区居委会

1.场地支持：提供办公场地、活动场地等；

2.链接资源：帮忙链接社区外资源，共同开

展项目服务。

3 乾元小学 1.为社区活动提供人员支持

4 荣益医院
1.为社区居民提供义诊服务：狂欢节活动提

供奖品、为社区居民提供义诊等

5 闽江学院志愿者协会、 1. 示范、带动居民：在社工组织活动时，带

动社区居民参与活动；6 福师大青春健康同伴社
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2. 提高儿童的卫生健康意识

7 福州地铁一号线维修部

1. 为社区居民提供空调清洗、家电维修服

务；

2. 为社区夏季狂欢节活动提供物资奖品；

3. 协助开展社区活动，例如夏季狂欢节活动

志愿者等

8 红蜻蜓康宁幼儿园

1. 为亲子教育营、亲子互动营的开展提供场

地支持；

2. 宣传招募亲子互动营服务对象。

9
佳鑫旺物业管理有限公

司

1.协助成立福泰山庄小区业主委员会；

2.协助社区开展活动，例如提前清扫场地、

物资整理存放、提供桌椅板凳等；

3.提供活动物资，例如筹备会桌椅、电灯等。

10 春雨公益
提供专业服务：敬老防走丢手环发放和使用

咨询。

（五）项目管理有待完善的地方

项目管理中还需要完善的部分应该是项目活动的统筹。在项目进行过程中，

因项目工作人员流动性较强，每位新项目社工在交接工作后都有半个月至一个月

的时间来熟悉项目和团队磨合，故而导致项目活动开展的时间与计划时间有一定

推迟，影响了项目的进度。

此外，项目期受到疫情防控影响，线下活动开展困难，项目服务活动变动调

整不及时，影响项目进度。

二、项目实施进度

1.项目计划执行情况对照表

项目计划 实际活动 备注

步骤 1：

2018.11.1-2021.3.31

活动 1：招募和了解筹

备组成员 7名；

实际与计划一致

活动 2：收集现阶段筹 实际与计划一致
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招募和了解成员、链接

资源、筹备组议事会

议、福泰山庄业委会成

立

备组关于业主委员会

成立程序和议事的相

关问题 12 个；

活动 3：开展第一次业

委会筹备组会议；

实际与计划一致

活动 4：筹备组议事会

议召开 20 次

实际超出计划安排，项目计划中

是以每 2 周开 1 次会的频率进

行，但因筹备过程中，问题层出

不穷导致会议频率增加。

活动 5：链接社区外资

源——仓山区房管局，

前往拜访，对搜集问题

现场答疑

计划去其他社区参访，但因客观

原因，例如物业服务管理条例的

修改，导致其他社区对新修订条

例并不完全清晰，因此修改计

划，去仓山区房管局走访

活动 6：拜访社区居民

5位，了解居民与小区

内物业服务矛盾、冲突

的原因

超出计划外的活动，在项目进行

过程中，发现有少数居民与物业

矛盾较深，对业委会的筹备有一

定的影响。因此，通过上门拜访

的方式，明白问题的症结所在，

为了解社区人际关系及状况有

一定帮助。

活动 7：对佳鑫旺物业

服务有限公司进行 6

次个案辅导

超出计划外的活动，在了解居民

与物业矛盾所在后发现，问题多

是由于物业服务管理的方法不

得当造成的，因此对物业进行有

针对性行的个案辅导，目的在于

对物业增能。在这一过程中，物

业管理和服务能力确实有所提

升，居民对物业的进步也给予了
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肯定。

活动 8：去连江已成立

业委会的江滨观邸小

区参访学习 1次

实际比计划推迟 18 个月。一是

因为前期没有找到合适的参访

对象；二是因为疫情影响未能出

行；三是因为筹备组成员名单公

告一直没出来，导致参访人员不

能及时确定。但参访后筹备组成

员更有信心，也更有方向去筹备

业委会了，效果较好。

活动 9：业委会线上宣

传答疑活动 1场

因疫情防控影响，调整为线上活

动。通过线下展板知识介绍，结

合线上扫码答题，宣传效果良

好，答题正确率在一半以上的人

数达到 60%。

步骤 2：

2018.12.16-2021.2.2

5 邻里节活动，提升居

民互动及筹备组的分

析问题和决策问题的

能力

活动 1：春季健身节活

动 1场

实际与计划一致，在 2019 年 1

月 12 日下午，由业委会筹备组

成员、一心社工、排下社区居委

会及佳鑫旺物业服务有限公司

一起，在社区内举办了春季健身

节活动，参与居民人数有 78 人，

借此机会让更多的居民了解到

小区在筹建业委会，同时社工也

认识了更多的社区居民。

活动 2：夏季狂欢会活

动 1场

实际比计划推迟了 3个月，原因

有三，一是筹备组工作进展不顺

利，花费大量时间用于处理物业

公司与未缴交物业费业主的关

系协调，其中涉及筹备组一半的

成员，致使筹备组参与策划活动



7/12

周期延长；二是链接新的资源—

—地铁维修部志愿者团队，在团

队接洽和时间协调上耗费了一

些时间；三是因为“白鹿”台风

天气的影响，出于安全考虑延期

了一周。本次活动因为有地铁维

修部志愿者的加入，为居民提供

了更为实际的服务活动，例如入

户空调清洗、现场家电维修。并

结合垃圾分类的热点，设置新游

戏活动，本次活动效果非常好。

筹备组成员积极出谋划策，对游

戏设置的内容和整理流程都提

出了自己的想法，同时居民对社

工的接受度进一步提高。

活动 3：重阳敬老活动

1场

比原计划推迟半个月。原因是对

接合适的资源花费时间比预期

要长，因此延迟。但经过此次活

动增强了康宁佳园小区和其他

福泰、杜园两个小区的互动，链

接到社区其他共建单位资源。

活动 4：国庆升旗活动

1场

与原计划一致。并且此次升旗较

去年相比参与居民更多，氛围感

更浓厚，居民表示希望每年都可

以有这样的升旗仪式作为社区

的文化。

活动 5：迎新春写福字

活动 1场

与原计划一致。本次活动连同筹

备组成员一起在营造新春氛围

的同时很好的调动业委会筹备
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组的参与度，并很好的宣传了业

委会，达到了预期成效。

活动 6：康宁佳园健康

讲座 1场

比原计划推迟半年进行。主要是

因为疫情防控居民不得聚集，导

致讲座时间不得不推后。

活动 7：抗疫防艾健康

宣传活动 1场

计划外的活动。因业委会推进工

作的需要，借防艾宣传的机会举

办此次活动，宣传健康防艾知识

的同时宣传业委会，更好的辅助

业委会的成立。

活动 8：新春包饺子活

动 1场

与原计划一致。

活动 9：春季线上运动

会 1场

与原计划一致。

活动 10：元宵猜灯谜

活动 1场

超出计划外的活动。主要是因为

业委会投票工作即将进行，需前

期预热宣传，活动效果良好，共

建单位参与度高。

步骤 3：

2019.9-2021.3

居民小组：提升居民间

的互动并提升筹备成

员的议事能力

活动 5：美丽工坊 5节 超出计划 1个月。原因是在调动

并鼓励居民推荐申报有特长的

居民时花费了较多的时间，同时

受到疫情防控的影响，长时间不

能在线下开展服务活动，以此美

丽工坊活动开展时间比较长。

活动 6：球友俱乐部比

赛 1场，交流会 2次

和康宁佳园、杜园新苑等其他小

区会打台球的居民举行了一场

友谊赛。之后先后 2次康宁佳园

老年活动中心使用的规则进行

了讨论。
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步骤 4：

2019.2.1-2021.3.31

社区宣传

活动 1：居民议事角选

址

实际超出计划 1个月，原因在于

居民对于议事角选址有较多意

见，意见难以统一，在沟通协调

的过程中耗费了较多时间。但在

此过程中也了解到更多居民对

公共事务的想法，对业委会筹建

提供了其他的意见，也为社工接

触居民提供了一些参考。

活动 2：张贴活动宣传

海报 7次，物业服务管

理条例 1次，业委会筹

备相关公告 5次

议事角活动宣传频率前期低于

计划频率，原因有二：一是因为

议事角选址、布置时间超出预

计，并在后期重新进行更换；二

是因为在宣传过程中，常用线上

宣传的方式，例如微信群、电子

海报等方式进行，导致在议事角

张贴海报内容较少。后期更换后

的位置更显眼，材质更耐用，宣

传使用频率变高。

步骤 5：

2018.12.25-2019.10.

1

亲子互动营，促进亲子

关系建立，推动居民互

动

活动 1：6名实验营志

愿者培训活动 1场

实际比计划晚了一个月，原因在

于志愿者时间协调和学生半期

考，临近期中，学生多在复习功

课，志愿者们也存在这个问题，

故而导致时间一再延迟。但在这

一过程中，社工与志愿者的沟通

更充分，关系建立更深厚。

活动 2：科学实验营一

场，共 6节

实际比计划晚了 13 天，原因同

上。但同时带来的好处是，志愿

者们对本次活动有更充分的准

备，活动内容设置更符合儿童的
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年龄特色，科学实验营效果更

好，社区参与活动儿童和家长对

活动给予了较高好评。

活动 3：亲子教育营会

一场，共 2节

实际超出计划，原计划中是打算

做 2期亲子绘本营，但社工在社

区走访过程中了解到父母对于

亲子教育的问题很关心，也比较

苦恼，因此设计了亲子教育营

会，邀请家庭教育分享者卢赛莲

老师以“如何让孩子爱上学习”

“培养孩子的自信心”为主题开

展了两节课程。参与的居民纷纷

表示课程很实用。借此，社工与

居民间有了更多的交流和了解，

居民对社工的接受度更高了。

活动 4：亲子绘本营 2

期，4节

一期调整为两期。一是因为第一

期反响热烈，居民希望能够延

续；二是因为在活动过程中社工

对业委会的宣传需要更多的机

会，因此分为两期进行。

2.下一步项目计划是否存在变更计划的打算

无

三、下一阶段的活动

（一）下一阶段活动的时间表

时间 活动内容 备注

2021.5-2021.8 召开业主大会，成立福泰

山庄业委会

因业委会候选人变更，资

料需重新收集导致之前

各项公告需重新处理，因

此业委会成立流程需要
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从头走一遍，望吸取之前

的经验，最终成立福泰山

庄小区业委会。

（二）下阶段的工作重点

项目虽然已经结项，居民们的议事能力得到提升，但是最终居民要成立

业委会的目标还未实现。下一阶段在保持居民现有议事能力的基础上，更多动员，

以期推动福泰山庄小区业委会成立。

四、经验总结

（一）项目经验教训

1.灵活变通，善用线上资源。因项目期内受到新冠疫情影响，线下服务不能

开展，社工尝试使用微信业主群、问卷星等线上线上资源开展线上服务活动，尽

可能减少疫情对项目开展的影响，并保持居民对社工的认同感。

2.及时沟通，做好预案。社工在项目运行中不仅需要与社区内外资源沟通交

流，同时也要和基金会及时沟通，在沟通前需做好应对预案，包括项目申请延期

等，其好处在于既能更好地把握项目进度，还可以避免给项目合作方造成负面影

响。

3.留有余度，积极介入。社工在项目中的角色并不是一成不变的，在二期项

目中社工角色经历了“使能者-主导者-使能者”的变化。当社工在二期服务中以

筹备组成员为主策划开展相应的公共文化娱乐活动来让筹备组成员掌握社区活

动组织策划能力，筹备组成员愿意主动促进与居民的沟通，并将邻里节活动发展

为社区每年持续的标志性的由居民自主策划的社区文化活动，到疫情期间社工针

对居民问题充当主导者带领居民共同协商解决，再到最后社工发掘热心居民，并

培养热心居民带领其他居民实现自己协商解决疫情期间生活问题，社工角色逐渐

淡化。

（二）社会价值、项目创新处、项目可持续性



12/12

从社会价值而言，为当下的基层社区治理、三社联动模式的实施路径提供新

思路，奠定了良好基础。在社区营造的过程中，社工不仅为社区居委会提供了社

区活动的示范，逐渐改变社区居委会工作人员的社区服务意识，还成功影响了社

区居民的思维模式，带动居民尝试自我服务，这一点在疫情防控期间居民互助解

决生活问题奠定了基础。

就项目创新来说，在老旧社区、镇化建设中的拆迁安置型小区，如何发动社

区居民关注社区公共事务，推动社区居委会、社区物业和业主委员会协同解决社

区问题，在现有的实务工作中涉及少。本项目的创新点，立足居民关注的社区议

题，力图通过推动业委会成立，提升居民的议事能力的行动策略，推动三社联动，

让更多的社区居民及组织参与社区治理，共同建设美好社区。

从项目可持续性来看，通过社工的个案辅导、持续性的任务小组——筹备组

会议，对骨干居民进行赋能，居民决策能力得到明显提高。同时在项目服务过程

中对居民和社区工作人员意识认知的正向影响为未来理想社区的营造提供了可

能。

（三）对基金会的其他建议

无。

五、附件

1.财务报告（详见 excel）

2.项目预决算表（详见 excel）


